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Résumé

De nombreux enfants, confrontés à l’adversité dès leurs premières années, sont parfois contraints à une vie
sans enfance. C’est le cas de certains enfants en situation de rue, dont les microtraumatismes de la carrière
d’errant impactent leur développement psychoaffectif, mais aussi leur processus d’identisation. Alors que
la confrontation à leur propre mort est peu fréquente, la multitude des cas de traumas complexes (DESNOS,
Disorder  of  stress  non  otherwise  specified) que traînent ces victimes des institutions de socialisation nous
invite à inscrire la psychotraumatologie dans la clinique de la rue.
Objectif.  –  Après avoir fait le point sur les controverses théoriques qui nourrissent les conjectures sur le
traumatisme psychique, nous allons examiner l’actualité sur le trauma complexe et les limites transparaissant
dans la nosographie (DSM). L’objectif de cette étude est d’analyser les intrications entre trauma complexe,
processus identitaires et mise en place de l’image de soi chez l’enfant errant.
Méthodologie.  –  Nous avons entrepris une étude quantitative auprès de 148 enfants ayant séjourné au moins
un an dans la rue, en nous focalisant sur la typologie des évènements traumatiques qu’ils ont vécu. Nous
avons analysé les liens entre le vécu traumatique et les processus qui participent de la structuration de la
personnalité, nos interrogations portant notamment sur les liens entre le trauma complexe, la dynamique
identitaire, l’image de soi et l’estime de soi.
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Discussion  et  conclusion.  – Nos observations corroborent de nombreux travaux antérieurs sur les stratégies
de survie des enfants en situation de rue. Nous avons mis en évidence la relation entre les traumas complexes
de la carrière de rue et le processus d’identisation, et avons postulé une inscription du traumatisme dans la
culture à travers l’idée du sens, en faisant, au regard de la manière dont les évènements de vie impactent le
développement de ces sujets, une différence entre le trauma agi et le trauma subi.
© 2013 Elsevier Masson SAS. Tous droits réservés.
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Abstract

Many children face adversity in their first years of life and are sometimes forced to a life without childhood.
This is the case of some children in street situations. The stress of wandering has an impact on their
psychological and emotional development and also on their identification process. The many cases of complex
trauma (DESNOS, Disorder of stress not otherwise specified) that these victims exhibit in institutions of
socialization, invites us to enter into the clinical psychotraumatology of the street.
Objective.  –  After an update on the theoretical controversies that nourish the speculation about the psycho-
logical trauma, we will examine the complex trauma and the limitations that appear in the nosology (DSM).
The aim of this study is to analyze the complex entanglements between trauma, identity processes and
implementation of self-image in the errant child.
Methodology.  –  We undertook a quantitative study. One hundred and forty-eight children having spent at
least one year in the street were included. We focused on the type of traumatic events they had experienced.
We analyzed the relationship between the traumatic experience and the processes involved in the structuring
of the personality. Our questions included the complex relationship between trauma, identity, self-image and
self-esteem.
Discussion  and  conclusion.  –  Our findings support numerous previous studies on the survival strategies of
children in street situations. We have highlighted the complex relationship between the trauma of living
in the street as a child and the identification process, and have hypothesized an inscription of the trauma
in culture through the notion of its meaning, in terms of how life events impact the development of these
subjects, a difference between trauma carried out and trauma suffered.
© 2013 Elsevier Masson SAS. All rights reserved.

Keywords: Violence; Family; Complex trauma; Identification; Child; Street; Self-image; Self-esteem; Quantitative study;
Africa

Le chemin de croix que constitue l’errance de rue pour de nombreux enfants, prend les couleurs
d’une tentative de reconstruction de soi, sur les cendres des souffrances du passé, les sujets
se voyant confrontés à un dilemme, celui de rebondir pour s’affranchir de l’adversité ou de
s’abandonner pour s’installer, puis périr dans une carrière de victime. L’idée de traumatisme
dans le phénomène de rue est peu familière, aussi bien dans la recherche que dans la pratique
clinique. Pour situer le fondement de telles conjectures dans un univers habituellement réservé à
des réflexions socio-anthropologiques, il nous importe de faire le point sur la théorie du trauma
psychique telle qu’envisagée dans la nosographie, avant d’analyser les intrications entre trauma,
processus identitaires et mise en place de l’image de soi chez l’enfant errant.

1.  Le  traumatisme  psychique

La préhistoire et l’histoire du psychotraumatisme gardent comme socle commun, la confron-
tation du sujet à l’effroi de la mort ou de sa mort [1,2]. L’idée de violence a longtemps teinté le
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